

第十回 參議院法務委員會會議錄第五号

昭和二十六年三月十三日（火曜日）

### 委員の異動

三月十二日委員工藤鉄男君辞任につき、その補欠として左藤義詮君を議長において指名した。

- 本日の会議に付した事件
- 裁判所法等の一部を改正する法律案
- 内閣提出
- 裁判所職員定員法案 (内閣提出)
- 少年院法の一部を改正する法律案
- (宮城タマヨ君外三名発議)  
検察及び裁判の運営等に関する調査の件 (青少年の犯罪防止問題に関する件)

午後一時五十五分開会  
○委員長(鈴木安孝君) 只今より委員  
会を開きます。

本日は先づ裁判所法等の一部を改正する法律案及び裁判所職員定員法案の二案に対しまして政府の御説明を願い

○政府委員（高木松吉君） 裁判所法等の一部を改正する法律案の提案理由を御説明いたします。

この法律の要点は、次の四項目に大別することができます。その第一は、家庭裁判所に家事調査官及び家事

判所の成人の刑事案件に関する裁判権を拡張すること、第三は、裁判所職員の官の級別を廃止すること、第四は、裁判官以外の裁判所職員に関する事項について規定を整備することであります。

以下各項目について  
順次その趣旨を御説明いたします。

第四部 法務委員會會議錄第五號

先ず第一は家庭調査官及び家事調査官の制度であります。家事審判及び家事調停の制度は、新民法の理念としておりますところの、個人の尊厳と両性の本質的平等を基本として、家庭の平和と健全な親族の共同生活の維持促進を図るべき重大な使命を負つておられるのでありますし、この制度の発足以来、家庭に関する事件は、年々増加の一途をたどり、統計の示すところによれば、その増加の率は、毎年前年度の約六割に達している実情であります。而も、このような現象は、決して、終戦後における我が国の特殊な社会事情のみに基く一時的なものではないのでありますし、今後国民の日常生活の中に新民法の精神が徹底普及されるにつれて、この種の事件は更にその数を増加することが予想されるのであります。家事調査官及び家庭調査官の制度は、これら家庭に関する事件の調査を一層十分にし、その処理を一層懇切適正に、而も迅速にいたすことを期するものであります。家事調査官は、裁判官の命を受けて、家庭に関する事件の審判及び調停に必要な調査を行うことなど、家事調査官並びに少年調査官の制度が收めております成果に鑑みますと、その将来に大きな期待と希望とが寄せられるのであります。

判所は、その取扱う成人の刑事事件について罰金制を科することはできますが、禁錮以上の刑を科することができます。禁錮以上の刑を科するのを相当と認めるときは、その事件を管轄地方裁判所に移送しなければならないものとされております。併し、禁錮以上の刑を科するのが適当か否かをきめるためには家庭裁判所でも相当詳細に調査しなければなりませんが、そのようにして調査した結果約三割強の事件が地方裁判所に移送されておる実情であります。これがため、この種の事件は、家庭裁判所と地方裁判所とにおいて再度に亘つて審理されることとなり、ために訴訟の遅延を来たす結果を招来しておりますのでこれが改善を図り、家庭裁判所は、この種の事件について禁こ以上の刑をも科することができるものとするための改正を行ふことにいたしましたのであります。

第三は、裁判所職員の官の級別の廃止であります。これは一般公務員については、すでに先般その官の級別が廃止されましたので、これに歩調を合せるためのものであります。

第四は、裁判官以外の裁判所職員に関する事項に関する規定の整備であります。裁判官以外の裁判所職員は、国家公務員法によりまして、昭和二十六年十二月末日まで一般職に属する職員とされているのであります。が、明年一月一日からは特別職となります。関係上、現在同法において一般国家公務員について定められているような種類の事項は、別に法律を以て規定する必要

があるわけであります。そのため、その趣旨の規定を裁判所法の中に設けることにいたしましたのでありますて、この点についての特別法は、成案を得次第御審議をお願いいたしたいと考えております。

以上この法律案の内容の概略を御説明いたしました。何とぞろしく御審議の程をお願いいたします。

次に裁判所職員定員法案の提案理由を御説明いたします。

この法律案は、裁判所の職員の定員に関する法律の全部を改正するものでありまするが、実質的の改正の要點はありまするが、実質的の改正の要點は次の二点でありますて、第一は事件の増加等に伴つて裁判所職員の定員を増加することであり、第二は、家事調査官等の定員を定めることであります。

以下改正の要点について順次御説明いたします。

第一点の定員の増加のうちで、先ず申上げなければならないのは、判事、判事補、裁判官書記官及び裁判所書記官補の増員でありまするが、その大部分は家庭裁判所関係の職員であります。

家庭裁判所において取扱いまする家庭に関する事件及び少年に関する事件は、現下の社会情勢を反映いたしまして、ますます増加の一途をたどり、昨年中に受理した事件は一昨年に比較して約八%を増加し、家庭事件は三十六万余件、少年事件は九万五千余件の多さに上つております。

更にこれに加えまして、本年一月一日から、少年法の適用されます限界が満二十才未満まで引き上げられること

未満の年齢層の事件は、その取扱が特に困難なことが予想されているのであります。然るに、家庭裁判所の職員は、現在すでに相当の負担過重な状態にありますから、このような負担の増大に対処しましてその職員を増員いたそうとするのであります。

その他、地方裁判所における各職員の増員も含まれておりますが、これは主として民事事件の増加に対処するためのものであります。

次に、少年調査官、少年調査官補及び技官の増員であります。これも家庭裁判所の関係のものであります。事件の増加等に対処して、その取扱の遺憾なきを期するためであります。

次に裁判所書記官研修所教官の若干名の増員がありますが、これは現在不十分な同研修所の機能を一層充実するためのものであります。

次に第二点は、家事調査官及び家事調査官補の定員を定めることであります。これらの職員は最近増加しておりまする家庭に関する事件の審判及び調停に必要な調査に関する事務をつかさどらせる等のため、別途提案中の裁判所法の一部を改正する法律案により、新たに家庭裁判所に置かれることになつておるのであります。本案はその所要定員を定めんとするものであります。

以上この法律案の内容について大略御説明いたしました。何とぞよろしく

(第四部)

二八一



となるならば、今でも全國的には定員超過にはならないといふようなことに相成るわけであります。さような次第でありますて、この問題につきましては法制上いろいろの欠点があるのじやなかろうか、こういうふうに私どもは考えておるのであります。言い換えますと、家庭裁判所のほうで最寄りの少年院の状態を見て、そしてその状態に従つてその少年院に、少年院送致決定をする、こういうことになればそういうような不都合なことはないのじやなかろうかといふように、現地の各家庭裁判所の裁判官は申しております。併しながら私どもいたしましては、最寄りの少年院が余りに満員なときには、輕い者は成るべく少年保護委員会の保護観察に付することが適当じやなかろうかという意見を持つておりますし、又管区長などもそういうことをしばしば申しておりますような次第であります。要するに私どもいたしましては、家庭裁判所が現地の少年院、その他の執行機関と密接な連絡をとつて、そうして少年院送致、その他の保護処分の適正を期するより、現在の状態では手はないのではないか。こういうふうに考えております。

す。ところが現地の少年保護観察所の職員などの意向を聞きますと、少年院に送致するような凶悪な少年を保護観察に廻してもらつては困る。もう少し成るべく補導のしやすい者を廻してもらわなければ困る、というような意見がありました。言い換えますと、現在では少年院に送るような少年を、少年保護委員会の保護観察に家庭裁判所では付しておる。従つて成績が差しにくくいといふようなことも又言われて、現地の裁判所としてはその間非常に苦慮しておるようなことを聞いております。

○宮城タマヨ君 二月の末頃までに、一月から二月の中頃までの、年齢引上によつてまあ家庭裁判所の事件となり、それから保護処分を受けた者の数がおわかりりのよくなお話をございまして、四国は如何でございますか。年齢十八歳以上の者が、どれくらいの数がおりますか、まだおわかりになりませんでしようか。

○説明員(宇田川潤四郎君) その点甚だ遺憾であります、が、今日統計資料を持つて来ておりませんので、ここでお答えすることができないのでござります。いずれ必要があれば持参いたしまして御答弁申上げたいと存じます。

○宮城タマヨ君 委員長のほうからで起きるだけこの最近までの、できなれば二月中頃まででもよろしうございますが、年齢引上になりました少年の事件数と、その事件内容について御報告を願うようにお取計らいをお願いいたします。

それでは引きましてこの問題について、その収容施設の責任をお持ちになります局長さん、これに対する御意

○政府委員(古橋浦四郎君)　このたびは大変御迷惑をおかけいたしまして、特に当参議院から御調査を受けまして、非常に恐縮に存じております。それで十分おわかりのことござりまするので、原因につきましては私から申上げることを省略いたしまして、これに対する当局の意見と、それからこれに対する処置を申上げたいと思います。四国少年院が九十五名の定員に対しまして二百名を突破するようになつて参つたのでござります。これは四国地方に男子の少年院としては四国少年院が一つあるだけでございまして、そこに中等少年院、初等少年院として二つの性質の変つた少年を収容しておるのでござります。現在におきましては比較的悪質な者であつて、場合によつたら特別少年院に送致したほうがよいと思われる者もいたのであります。が、四国にはいにくまだ、特別少年院の設置はございましたが、まだ建設その他が半ばでございましたので、収容を開始しておりません。なお他の管区に移送するということを止むを得ざる場合にはできるのでござりますが、隣接管区も非常に過剰拘禁でござりまする上に、少年を遙か離れた近畿、中国に送るということも、矯正目的の上からも躊躇いたされますので、そのままで同所に、同院に置いておつたといふ事実もあつたのでござります。そこで

このたび大きな事故を起しましたので、それらの一部の悪質な少年のたぬきに比較的の善良な少年まで影響を受けたことがあります。そこで顧慮いたしまして、早速この二十五名を只今漸く九分通りまででき上りました西条の特別少年院に送りました。そうしてなお警備員の手不足につきましては般一部の増員をいたしましたが、その分のままで全部の補充もございませんでしたので、その補充を急いでもらうことにいたします。すると同時に、なお当局では日本全国管区の第一部長を招致しまして、職員の増員を果して要するかどうか、要するにすればどの程度にすべきかということを今日も協議しておるのでございます。そのほかに応急の措置として、職員の増員を果して要するにいたしまして、同じ管区においておりまする高松刑務所から職員を五名派遣いたしますし、外部的な警備等で応援をしておるのでございます。なお四国地方に、一つの少年院では非常に不足をござりまするので、本年度におきましては、更に一つ愛媛県方面に新設いたしたいという計画を立てまして、目下現地のほうで敷地その他の点について問い合わせ中でございます。そういたしますれば、四国に二つの少年院ができるとして、その二つを初等、或いは中等といたしますれば、或る程度この過剰拘束を避け、運営も整理されると思つてなります。併しそれもこれから敷地を整備してから建設するということに相成りますので、応急の措置といたしましては、只今の四国少年院に更に約九百八十万円ばかりの予算を投入いたしまして、施設の不備を補いたい、かように考えておるのでございます。その予算は只今御審議中のものでござりまする

ので、お認め願えますすれば早速新年度に工事が着手できると思つておるのでございます。四國少年院は只今のお読上げになつた意見書にも書いてありますように、立地条件としてはよろしくない所でござりまするが、すでに或る程度の施設ができております。これをそのまま他に移すということになりますれば、相当莫大の予算を伴いますので、この施設も悪条件をいろいろくをそのまま工夫によつて克服しながらやはり繼續して行く予定でござります。

なお施設の運営につきまして、意見がございましたが、一々御尤もな点でございまして、院内の生活を一層豊かなものにするということが、先ず第一に少年院からの逃走ということを防ぐ第二歩でござりまするので、当局にいたしましても、従来ともその点を強調しまして参りましたのでござりまするが、更に予算その他の点も考慮いたしまして、できる限りの手を尽したいと考えております。

なお施設の側として申上げたいことは、先ほど家庭局長からお話をございました、昨夏頃から主として大阪附近の家庭裁判所のかたゞへの御意見で始められた無制限送致という問題でござります。家庭局方面からのお話を承わりますると、施設が余裕があつてもなか／＼少年院側が受取りがたいと、こういうようないふな傾向があるので、その点を自分たちは顧慮しておつては裁判が十分できないといふことが、しばしばお話があつたのでござります。そういうようなお話を承わつたのでございましたして、大阪では最後には、その施設の状況を考えずに、自分たちはもう無制限でやることにきまつたと、

ざいます。裁判を十分になさいます上について、施設がわがままを申上げて、裁判に影響を与えるということは、裁判所にも申訟ありませんし、少年のためにも相成りませんことでござります。場合によりましては、そういうことも或る程度の強行をなさることも止むを得ないと思つておつたでございますが、併しそれは誰が見ても無理だというような、収容力以上に裁判所からの送致があるということは、到底常識では考えられないことでござりまするので、おのずから無制限送致にも限度があることと承知しておるのでござります。四国のはうにつきまして、私が大体承知いたしておりますのは、四国に一つしかないために、非常に送つて来られる、併しながら他管区でなか／＼受取つてくれないので、家庭裁判所に交渉をしつつ自分のほうの力の最大限を發揮して、収容を続けて行くといふようなことをやつておるということに承知しておつたのでござります。四国少年院が本年度の建築を完成いたしますれば、なお多少の余裕はござりまするので、百五十名程度までは十分だと思つておつたのであります。が、三百名になりますれば、非常な困難が予想されるということは、私ども考えておりまして、どうしても四国にはもう一つ造らなければならんということを考えておりました矢先にこの問題になつたわけでござります。実は全国的な平均から申しましても、収容定員と現員とは殆んど一致する程度になつて参りました。中には表面上の定員がありましても、現実にはまだ完結していないというのがあります。又非常に定員以下の収容をしておりま

する所は、僻地であるために、そこでこそから移送して平均させるといふことが困難だというような点もござりまするので、今日ではすでに少年院の収容というものは殆んど一杯になつて參つておるのでござります。従いまして今年の一月私どもは各責任当局、つまり法務府の矯正保護局中央委員会、最高裁判所家庭局等が、新法に対する実施打合のために各地へ参りまして、現場の各機關と合同の協議会をいたしまして、お互に緊密な連絡をとつて、少年の保護に当らなければならぬ。と申上げますのは、家庭裁判所は施設の状況を見て、そつとして受入態勢を考え審判をして頂きたいというようなことを上げて参つて來たのでござります。少年法のようなこういう法律は、各部局がばらくになつておつたんでは、本當の少年の保護の目的を達することはできないことであります。皆が一体となつて少年のためになるようなことをしなければ、どこかに破綻が来て工合が悪くなるということが私ども関係者一同の感じておることでござりまするので、特に一月のその催しにつきましてはその点を強調して参つたつもりでございます。御承知のように、少年法の今度の建前で、家庭裁判所が裁判所のほうへ参られまして、裁判所の一部となられまして、とかく現場の、実際に少年の身柄を扱つて執行する者と離れがちになる虞れがある制度になりましたので、今後は十分そういう点を注意してやつて行かなければ、やはり四国少年院のよう、又それ以上なことを起るのではないかと考えて、私どもそういう点についての措置といふこと

とを更に十分いたたなければならんとしておるのでござります。私の所懸念に關しますことににつきまして申上ばました。

○宮城タマヨ君 重ねて伺いますが、今年二十六年度の予算の九百八十万円ちよつと一千万円の予算が出ておりますが、それは考查室もこの中に入りますが、それから考査室が何ぼ部屋ができることになつておりますか。

○政府委員(古橋清四郎君) はつきりしたことは私記憶いたしておりませんが、調査いたしまして又あとから御説明いたします。

○宮城タマヨ君 と言いますのは、十五年度の予算でありますにできかかっておりましたのは病室でございましたかと思つておりますが、そうでございましたからしらん。医務室と病室とが出来上りかかるつておりましたと思ひますけれども、たまく私どもが参りましたときは、集団逃走の後でもあり、この当日も又七、八人逃走いたしましたというようなことから、病人に対する手当も非常に必要でございますが、そこに考査室がございません。まあ走いたしました者を別にはしてございましたけれども、まるで雑談室のような形で別にしてございましたのでですから、却つてそのことは逃走者に対するよくな、やはり考査室に一人々入れて本当に反省させるべきで、そのことのほうがむしろ必要じやないからいふような感じがございましたのでござります。恐らく今年度の一千万円といふものを重要視して頂きたいと存だ

それでは次にこの委員会のほうの齋藤事務局長から今度の事件に対しましてどういうお考えを持つておられ、何か御处置をなされましたか、お伺いさせて頂きたいと思います。

○政府委員(齋藤三郎君) 実は参議院のほうの法務委員会に参りました上申書というものを私ども法務委員長からまだ受取つております。私どものほうには参つておりますので、古橋監修長その他から伺つた程度のことしか存じておりません。ただ非常に過剰拘禁で四国には男子の施設が一つしかない、家庭裁判所からどんどん送られるというような状況になりますと、どうしてもそこに事故が起りがちであるというようなことでございまして、觀察所の保護觀察で賄い得るものは十分賄つて行きたいと思つております。ただ家庭裁判所のほうとしては、やはり私どものほうでは決して労を惜しむことはございませんが、収容して教育するとの社会に出して、家庭に置いて、或いは職場に働きかせながら、学校に通わせながら矯正教育をするので、質的に何といいますか、そのものの性格として違うものがございますので、必ずしも代用といふには參らんのではないか。却つてそういうことをやるより、少年院に入れればいい結果になるが、社会に置いてやられる方法によつては、よくはならないといふ者もあるのではないかというふうに考えておりますから、代用といふことは極く厳格な理窟を言えはできないもので、ただ實際上においては、まあ或る程度代用できるもの、というようになりますが、四国の委員会に考えておりますが、四国の委員会

からはまだ私どものほうに何の意見もございませんので、特別それについての措置はとつておりませんです。

○宮城タマヨ君 誠に素人らしいことを私が申しますけれども、私が実際団逃走したときに行つて見まして、走したあの混雑のうちに、何かこうひとつでも手をつけてお上げになるよなことをなさつたら、子供のためになるだらうし、職員も助かるだらうと思つたんでござりますけれども、そまでを委員長に申上げることも控えられましたのでござりますけれども、保護司にはそういう権限はございませんのでござりますね。

○政府委員(斎藤三郎君) 保護司との資格におきましてはそこに権限がないと思いますが、いずれもその地の有力者のかたが相當たくさん入つておられますから、さような意味合では方のものを応援するということは今でもいたしておりますし、現在でも引き立たることであると思います。例えば年院について一般の認識を深めとか、或いは物的、精神的に応援するのかいこうとは今までもいたしております。現在でもできることがありますね。又四国においても大野委員長の方で相当おやりになつておるのではなくと漠然とではありますが考えこなります。

○宮城タマヨ君 その保護司の権限いうものは警察の延長になるようないことはございませんのでござりますね。權限としてよ。

○政府委員(齋藤三郎君) 保護司の権限としては、警察のああいうものはございませんので、むしろその反対側、と言いますると語弊がございますが、成るべくそういうた、少年を温く保護して行こうと、こういうつもりであります。そして、警察と言つても又語弊がござりますが、いわゆる昔の警察というふうな感じとか、犯人をつかまるというふうな行き方ではないつもりであります。

○宮城タマヨ君 私の申上げたのはそういう意味でなしに、例えああすることを走つておるのは、あれは少年院を逃走した子供だらうというよくなときに、一般の市民としましても、まあ警察がつかまるというよくな权限はございませんから、強いてと言うことは行かないでございましょうけれども、併しあれが確かにそุดなというよくなきに、ちょっと停めて聞いて見るなんということはできるのでございますが。そういう意味においてもつと保護司は一般の市民よりも何かこうお手伝いができるんじやないかということを伺つてあるんでございます。

○政府委員(齋藤三郎君) 少年院を逃走することは逃走罪にはならないといふふうに考えておりますから、逃げること自体は犯罪にはならない。そ

ういたしますと、ただ少年院法の十四条であつたかと記憶いたしておりますが、連れ戻すこともできる。これは柔く書いてありますが、立法当時においては強制力を以て連れ戻すことができると併しその強制力を持つておるものは少年院の職員であるといふふうに明文に書いてございますので、ただ警察官等は、その条文は忘れました

が、少年法のうちで官署に対し協力を求めることができます。こういう規定によつてまあ警察が現在動いておる定によつてまあ警察が現在動いておる

少年院長から地方委員会或いは観察所に対し協力を求めになれば勿論

応援をいたしますが、併し警察官と同じように強制を以て捕えるというよ

うなことは保護司の性格、又人選等もさような意味では人選いたしてございませんので、ただ、まあ上手にやんわりそこにとめて置く。力を用いないで自然と人物の力で抑えるというよな

う連絡はとつてあれば御協力になつておると考えるのであります。

○宮城タマヨ君 よくわかりました。

殊に四国少年院のように、もう倍以上もござりますようあの収容人員でござりますというと、而もあいうふうにしてこう逃げては帰る、又逃げては帰るというよなことになりますことは非常に

は、子供自体も非常にマイナスだと思つておりますので、そういう場合にはこの委員会のほうも少し積極的にに出

なりまして、少し可能性のございま

すようなものはやつぱり何とかの方法を講じて早く保護觀察でもしました

ほうがより子供のためになるというよ

うなこともたくさんあるのじやないか

と考えておりますが、一層この委員会のほうを中央部から御鞭撻願いたいと

思つております。

それから引続きまして家庭局長にお尋ね申したいのですが、この

家庭裁判所が保護の処分を決定いたし

まして、そしてこの執行開始前に、何

か決定を以てその執行を取り消さなければ

ばならないというよな事件は滅多に

ないと思ひますけれども、そういうこ

とがございましょうか、ありとすれば

どういうことがござりますか。ちよつとお答え願いたいと思います。

○説明員(宇田川潤四郎君) 家庭裁判所が少年送致の保護処分をしたよ

うな場合は、すぐ執行することなく、少年を少年院に入院するため帰宅させて入院

の支度をさせるような場合があるわけ

です。そういう場合は少年院送致

の保護処分を執行する前の状態でござりますから、その際にその後の情勢

で非常によくなつてしまつて、それで

保護処分を執行する必要がないよな

場合がときどきあるのでござります。

そういうよな場合に強いてそれを執

行するというよなことは却つて少年

院には執行保護処分を取消すとい

うことを不利益を負ふ

ことになりますと、そのよなことは非常に

変よくなつたというよなことがあります

得たとしても、そういうことは非常に

不思議なことはないのですがございま

ようか。むろし一週間ぐらいでそよう

くなつたというよなに變りますとい

ことは裁判官の不明を語ることになる

わけじやございませんでようかと私は

思うのでござります。それから今

たまく少年院に送られる途中まあ逃

げた、逃げ隠れた所が修道院であつて、

この修道院よりも修道院がよかつたと

仙台の家庭裁判所管内にあつたのであ

りますが、逃走したまま行方不明になつておつたのであります、少年が修道

院に少年が逃走いたしまして、この前も

院のほうに入院しまして、そして教カ

月後には立派にその修道院になじんで

更正した。それが家庭裁判所のほうに

わかり、少年院にもわかつたわけであり

ますが、そういう際に少年送致があつた

ために非常によろしいのでございま

すけれども、又一方から申しますと、

逃げてこういふ場合もありやしないか

と思います。親の所へ帰つて、少年院

より親の所がよかつたという場合も、

修道院と同じように、これにしまし

たが、そういう際に少年送致があつた

場合に、少年の保護者が突然現われた

というよな場合には、是非とも私どもとしては保護処分を取消して、そし

て保護者に返して、家庭において保護

矯正を施したほうがいいといふよな

場合に、少年の保護者が突然現われた

というよな場合には、是非とも私どもとしては保護処分を取消して、そし

て保護者に返すのがよからうじやない

か、こういふうな考え方であるのでござります。

○宮城タマヨ君 試験觀察の状態を見

ますと、家庭局のほうから送られて來

ました材料によりますと、この一月分

は十八歳以上の準少年に対しましては

試験觀察は一件もないようでございま

すし、それから十八歳以下の者は七十

六

三件ござりますのですが、この試験観察といふことも余りだらぬになりますして、そして本質から遠ざかつている場合は勿論困りますけれども、その試験観察の制度は、大変私は、少年保護に対してもいい制度だと思つております。それが殊に十八歳以上の者に対するものでは、一件もないということはちよつとこの表を見ておる場合に不思議に思つております。

一月の十八歳以上の少年につきましては  
検察官に送致されましたところの者は  
三十件ござります。この三十件の中で

検察官の最終の意見で、起訴意見についておりました者は何件くらいでございましょうか。又これ以上にあるだろ

ると思ひますかおれからになくておるのでございましょうか。

験観察に付した事件が全くないのは不思議だといふ宮城委員の御質問につきまして、その問題については私よく検

詠しておらないのでありますか。私の  
想像によりますと、何分十八歳以上の  
少年を家庭裁判所が取扱うようになつ  
たのは本年の一月からであります。

事件が実際送られたのは東京などの例を見ましても十日以後が多いようですあります。従つて何分にも少年事件の

調査といふものは、そう十日や二十日で大抵の事件がけりが付くものではないのでありまして、従いまして十日に来た事件でも恐らく未済になつておるもののが相当あるのじやなかろうかとこう考えますので、試験観察が一件もなうというのは不思議な気がするのであります、非常に少いということは別に

不思議じやないのじやないかと思いま  
す。要するに一月中に十八歳以上の少  
年の終局処分ができたのは全国的に言  
つても非常に少いということは予想さ  
れるのであります。

なおお尋ねの三十件の検察官送致の  
事件のうち、検察官の意見として刑事  
処分に相当するという意見が付せられ  
たのはどのくらいか、又逆に検察官が  
刑事処分をすると意見を具した事件の  
うち、検察官送致の決定のあつた三十  
件が、どのくらいの割合になるかとい  
うことについては手許に資料がありま  
せんのでお答えできかねる次第であり  
ます。

○宮城タマヨ君 これは大変知りたい  
材料でございますから、どうぞすぐお  
わかりになることと思いますから材料  
を頂きたいと思います。

それからいま一つ最後に伺いたいの  
でございますが、家庭裁判所の一室が  
警察官の溜り場所といいますか、警察  
の出張所のように今東京の家庭裁判所  
では当てられておりますのでございま  
すか。

○説明員(宇田川潤四郎君) 東京の家  
庭裁判所は身柄同行室がございます  
が、あれは警察官の出張所とは私ども  
考えておりません。やはり家庭裁判所  
の同行室でありまして、出張所とは考  
えておりません。あそこに警察官がお  
りますのは少年の逃走防止のために監  
視しておるというふうに考えておりま  
す。

きましては局長ははめてはいないとおつしやつて、又内藤課長がいやそういう場合もありますと訂正して下さつたことを確かに覚えておりますが、実はこの間、実に突然に参議院の法務委員の者が今日午後ひまだから皆が空いておるから地元のものを少し見ようといふことから、先ず家庭裁判所をのぞじやないかというので突然に数人のものが参りました。ところがちょうどあの時分少年がたくさん来ておりますで、まあ五十人近いものがおりましたのでござりますけれども、それは皆ことごとく手錠をはめて、そろしてお巡りさんがついておりましたのでござります。もうそのお巡りさんが木剣で卓の上を叩いて少年を叱つておりますと私は実は驚いたのですが、手錠をはめているといふ

とも驚きましたけれど、その部屋全体の空氣に驚いてしまつたのでござりますが、そのときにどなたかの説明で

ございましたかちよと覚えませんけれども、ここは警察の出張所ですかから手続をはめておりますよ、この辺の審判

官の部屋に行くときは手鏡をのけますよ、こう説明なさつたときに私は大変異様な感じがいたしまして、あんなな派な外国人にもめつたにないような少年審判部が設けられておりますあの入口の美しい和かな所から奥に入りましたら、こういう地獄みたいな所があつて、而もここの一間屋といふものは警察署の出張所みたいに使われてゐるといふことは私にとつては非常に意外でございました。そうして思いましたこと

に、勿論少年を途中で逃がしますとか、或いはああいう施設の中で逃がさないか、ということは勿論いけないことで、で逃がさないほうがいいのでござりますから、逃がさないためには私たちはあの中に入つた以上手錠を外しておこうと思つております。それで子供の身柄とそれから書類とをどこでそれが思つております。又されておるものがあつても逃げない施設は十分にできると思つております。これは何かに規定されて家庭裁判所の部屋の中と、いうようになつておればいざ知らずでございますが、それでも願いますことは、どうかして警察署でも警察でも、子供はその犯罪事実をもとにして強く調べられておりまして、ようが、併し家庭裁判所に来て少年法によつて保護されるのだ、教育されられるのだという喜びをもつて、希望をもつて来ておられますことごとくの子供に少し、私はできるならば入口に少年審判官なりなんなり、当番ででも出ておいで、お巡さんの手錠をかけて、捕縄をかけておくことはこの入口まででいい、どうかここで受取りますと言つて私は受取つてそこからは私は本当に手錠をはめるという肉体上の拘束だけではなくて精神的にもれへここへ来る大丈夫だと、これから生き返るのだ、やり返るのだといふ、子供に気持ちを与えるということが、むしろ家庭裁判所の処置としたら、そして又少年法の精神としてはそこに行かなければならぬのではないかといふように考えておるのでございます。そしてそう申つております私などにはとてもあの様子は意外でございまして、これではもうこんな様子であつちへこすかれど

に、勿論少年を途中で逃がしますとか、或いはあいいら施設の中で逃がすということは勿論いけないことで、逃がさないほうがいいのです。逃がさないから、逃がさないためには私たちはあの中に入つた以上手錠を外しておつても逃げない施設は十分にできると思つております。又されておるものだらうと思つております。それで子供の身柄とそれから書類などをどこでそれを受取るかというこの問題でござります。これは何かに規定されて家庭裁判所の部屋の中で、どうようとになつておればいざ知らずでございますが、

ども願いますことは、どうかして警察  
府でも警察でも、子供はその犯罪事実  
をもとにして強く調べられておりま

ようが、併し家庭裁判所に来て少年法によつて保護されるのだ、教育されこのだという喜びをもつて、希望をもつて来ておりますことごとくの子供に当

し、私はできるならば入口に少年審議所を設け、官なりなんなり、当番ででも出ておいで、お巡さんの手錠をかけて、捕縄をかけておくことはこの入口まででいい、どうかここで受取りますと言つておいて、私は受取つてそこから私は本当に手錠をはめるという肉体上の拘束だけではなくて精神的にもやれ／＼ここへ来ながら大丈夫だと、これから生き返るのだ、やり返ののだといふ、子供に気持ちを与えるということが、むしろ家庭裁判所の処置としたら、そして又少年法の精神としてはそこに行かなければならぬのではないかというように考えておるのでござります。そうしてそう申つております私などにはとてもあの様子は意外でございまして、これではもうこんな様子であつちへこすかれ

つかへこずかれするのなら、本当に  
どもも検事先議といふことは實にし  
くないなどと考えておりますけれども  
こんなにして子供たちが犯罪少年と  
てえらい取扱を受けでありますな  
ば、まあ町を行つたり来たりするだ  
その面倒だけでもみないで、いつそ  
こと未決にでも入れられたほうが  
供のためにいいかも知れないとい  
ような感じをあのとき持つたのでござ  
います。それで若し何かのきまで  
あいうふうになつておれば仕方がござ  
いませんけれども、一つどうして、  
あそこを何とか考え直して頂きたい  
思いますが、如何でございましよ  
か。

は私数回参りましたが、はめていな  
い場合もあるのです。裁判官に  
も私の意見としてしば／＼手錠は成る  
だけはないほうがいいのだが、とい  
うことを申しておるのであります。が、裁  
判官の意見によりますと警視庁の、警  
察官の意見として、逃走すると非常に  
大きな处分を受ける、その処分を受け  
るので、その責任を家庭裁判所のほう  
でとつてくれるかどうかというような  
ことで、なか／＼やかましいことを警  
察のほうで申すので、家庭裁判所の意  
向通り行かないのだと、非常に残念だ  
ということを申しておるのであります。  
併しながら今後この問題は家庭裁  
判所の将来の発展にも重要な問題であ  
りますので、国警その他警察方面と私  
のほうとも協議いたしまして善処した  
いと存じます。

が、その点は今雑談のうちにいろいろ申し述べました通り、四国へ参りまして受けた感じも私の思ついたよりも非常に設備が悪い。特にたくさんのお施設をそのまま使つておられるということで、而も敵前上陸の訓練をしたばる倉庫をそのまま使つて、直ぐ傍に敵前上陸の訓練をした前のいろいろな材料などがそのまま残つておるというような感じなんですが、一歩部屋の中へ入ると鉄柵、鉄の格子が入つております。あれでは私は実際活動盛りの子供に全くなくて実に解放されているような感じなんですが、これは絶対、私、無理なことだと思うのです。私がそこへ入れられましたら私は一週間しか持たない私は忽ちその晩に逃げ出しだらうと、それほどに思われるほどあそこの生活そのものが暗い、陰惨な気持を受けると思うのです。ですから一刻も早くあそこの建物は改造して頂きたい。予算がないといふことを常に申されますが、それならばこの法の精神を守らなくてもいいのか、これだけ立派な法ができるならばやはりそれを活かす設備といふことを万難を排してやつて頂きたい。皆さんも一生懸命でやつていらつしやると思うのですが、我々議員もその点に協力申しまして予算をとるように協力して、できるだけ早くあれを改造して頂きたい。それでなかつたらあそこに入っている子供は實に不幸だと思うのですが、その前に私はやはり高松の刑務所

所を見ましたが、高松の刑務所のほうがずっと立派なんです。折角の子供が刑務所より悪い設備の中に入れられているということに大きな問題がある。ですからああいう逃亡者が出て来る。それから私がもう一つ感じたことは刑務所ではいろいろな作業が課せられておるわけなんです。刑務所へ入った経験のある人であればよくわかるのですが、何もしないでじっとしておるとということほど、人間苦しいことはないと思うのです。作業を課せられればこれは非常に楽しいことなんですね。刑務所の作業というものはむしろ苦痛よりも楽しみがあるものだと私は思つてゐるのですが、その少年院で聞きますと、作業の面が非常に少いということを感じました。最近に鍛冶屋をやり、それから印刷などやっておりますが、その印刷をやつてゐる子供に楽しいかと聞いたら楽しいですと言つておるのです。ですからあいう面もどんく、作業の面を廃やして頂くことも一つの方法だと思うのです。それから高松の保護鑑別所ですか、そこへ参つたときに私高い堀がめぐらしてある、この高い堀が問題になつたそ�ですが、私は余り高い堀にはそれほど苦にならなかつたのですが、その高い堀の中へ入つて部屋を見ると、やはり監獄と同じように、独房と同じようになつていて、鉄の格子が入つてゐるのです。これは必要以上のことだと思うのです。先ほど宮城さんがおつしやいましたように、高い堀をめぐらすことによつて逃亡を防ぎ、堀の中は自由ということではいいのではないか、必要以上のことではないか、必要以上のものについて鉄格子などとられたほうがいいと思います。それから子供たちが本を読んでおりましたが、この

読書をどれだけ許すのかと私質問いたしましたが、二時間ほど許すといつておりましたのですが、何もしないで部屋の中ではつねんとさしておくよりも、やはり私は読書などはできるだけ、本があるならば時間の制限なしに読書を許してやつたらどうかと、そういうふうに考えました。

そして大体私が感じましたところは、子供に対するあの荒んだ子供たちの精神をなごやかにしてやるような情操的な面の考え方方が少し欠けているように私は感じたわけなんです。読書時間を制限している点や、あの扱い方を見ましてもやはり根本的なものが一つ欠けているように感じました。私は音楽家ですから申上げるのですが、是非全国の少年院又は少女の家にピアノを一台づつ備え付けてやつて頂きたいと思うのです。でピアノを今税金なしで買えば十五万円出せば新品が買えます。中古品でしたら十万円余りで手に入るのでですから是非全國五十カ所であります。中古品でしたら十万円余りで手に入るのだと、そういう所に十五万円としますと、七百五十万円の予算があればピアノを一台づつ贈れるのですが、そのピアノをどうぞ備え付けてやつて頂きたい。そうしてそれも鍵をかけるのでなしに、子供たちが自由に使えるようにならなければなりません。そのピアノを開放してやつて頂きたいと思うのですが、善通寺の少年院で一人の子供がギターを弾いているのを見ましたのですが、一人の子供がギターを弾くその周囲に同じ部屋にいる子供たちが集つて皆がにこくとして演奏しているのを聞きまして、楽しいかねと言つて私が聞くと楽しいですと言つて皆にこくとしているのにぶつつかつたのですが、あれをど

うぞもつと抜げて、こちらからピアノを一台つつも備え付けてやつて頂いたら、どんなに私は情操面で教育ができるかと、恐らくピアノを中心にして一つの子供の楽しい集いができるのじやないかというふうに考えましたので、是非これをやつて頂きたいと、そういうふうに考えたわけです。

○政府委員(古橋浦四郎君) 四国少年院につきましては、この事故の当時私のほうの局からも原因その他のについて調査に参りましたのですが、その報告書の中にやはり情操教育を更に一層強化することによつて、中の空氣ももつと和かにことができるという報告がございました。なお同院におきましては、音楽につきましてはハーモニカ、バンドと、オルガン等があるだけでありまして、ピアノの問題につきましては、他の音楽関係のかたからいろいろ御忠告がございまして、少年に音楽をやらしておいたら決して悪いことはせんその証拠には音楽家には悪人はないのだというようなお話をよく承わりまして、私どもも中央の矯正保護研修所で全国の少年施設、或いは成人の施設の情操教育を担当しておる者の講習会を開きますときにも、特に音楽については相当の時間をかけまして、その知識の普及を図つておるのでござります。ピアノにつきましても一部の少年刑務所には殆んどございますが、少年院はまだ全部に行き亘つておりますので、将来成るべく早くその購入をいたしたいと思つております。

なお施設の改善につきましては、先ほど申上げましたように来年度九百八十万円をあすこに投じて、早速改築する予定でおりますから御了承願いたい





昭和二十六年三月二十六日印刷

昭和二十六年三月二十七日發行

參議院事務局

印刷者 印刷所